

Les égarements de la liberté

L. Kahn¹

¹ *Association Psychanalytique de France, Paris, France*

Abstract Content (FR)

Des Lumières animant le projet psychanalytique au constat de l'irréversible désolidarisation du progrès technique et du progrès dans la vie de l'esprit, le chemin parcouru par Freud dit le désarroi de notre temps. Comment les requêtes impératives de liberté sont-elles devenues les acolytes de l'indéfectible capacité humaine à anéantir ? Quel est le rôle des idéaux, pourtant si essentiels dans la lutte pour une compréhension rationnelle de l'irrationnel, dans un tel déroutement des espoirs d'émancipation ? Que reste-t-il des bienfaits de l'hétérogénéité conflictuelle, ouvrant à l'autonomie ?

Égarement du jugement de réalité ; égarement des alarmes, supposées protectrices, de l'angoisse ; infiltration de notre pensée par la satisfaction de nos désirs : notre « sentiment de liberté » dont Winnicott dit pourtant combien il fait partie de la santé de l'individu semble endommagé, et le fardeau du déterminisme pulsionnel ne peut être seul incriminé. Si le vécu d'emprisonnement provient de systèmes défensifs rigidifiés, dans quelle mesure ceux-ci collaborent-ils à la séduction de harangues projectives, collectivement alimentées par la sclérose de nos défenses narcissiques ? Sous l'argument de l'auto-conservation, les identifications aliénantes paraissent souder aveuglément la « compacte majorité ». S'agirait-il désormais de la liberté de nous auto-détruire ?